تحسين الأداء : المرحلة الثانية
استاذ المادة: د. مصطفى حسين
 	الهمزة في اخر الكلمة:  (الهمزة المتطرفة)
       هي الهمزة التي تكون في أخر الكلمة وتكتب هذه الهمزة      على وفق الشكل والهيئة ومشاكلة حركة الحرف الذي يسبقها اذا كانت همزة كتبت على (ياء)
 مثل ( قارئ _ كافئ _ يتكئ _ ناشئ )

وأن كان الحرف السابق فتحة كتبت على الف 
مثل ( مخبأ _ نبأ _ قرأ _ توضأ )

 وان كانت الحركة السابقة على الهمزة ضمة كتبت على الواو نحوالأمثلة الاتية في الأسماء
 ( تكافؤ _ لؤلؤ _ تنبؤ )
وفي الأفعال ( ردؤ _ جزؤ )
وان كان الحرف السابق ساكن كتبت مفردة 
مثل (شيء _دفء _جزء )
وتعد ياء المد حرف ساكن مثل (رديء _بطيء)

ويعد الحرف السابق في الألف الساكن على الهمزة 
مثل ( سماء _ رداء _ مملوء _ مقروء )

وكذلك الواو اللينة الساكنة كلمة 
مثل ( وضوء _ مقروء _ بسوء )

 ملاحظات 
 1- الهمزة المتطرفة المنفردة تكون في حالة النصب على النحو الأتي :
· الهمزة المنفردة المسبوقة بحرف منفصل تبقى على حالها ويوضع بعدها الف مد بتنوين النصب
مثل ( هدوءاً _ وضوءاً _ جزءاً )
بحرف المتصل تكتب على ياء ويوضع بعدها الف تنوين النصب 
مثل  شيء           شيئاً 
      
الهمزة المتطرفة التي تأتي بعد الف مد يوضع عليها تنوين النصب  مثل( سماءً_فضاءً_ رجاءً )

2- الهمزة المتطرفة التي تقع في متوسط طارئ بسبب من اضافة ضمير متصل بعدها تتشاكل حركة الأعراب في الكتابة وتكتب على النحو الأتي :
في حالة الرفع تكتب الهمزة على الواو 
مثل  (جاء اصدقاؤك)
وفي حالة النصب تكتب  الهمزة منفردة علئ السطر
 مثل  (رأيت اصدقاءك) 
وفي  حالة الجر تكتب تكتب الهمزة على الياء
مثل (مررت باصدقائك)
3- تكتب الهمزة المتطرفة المنفردة على (ياء) ان وقعت في توسط طارئ بسبب دخول (ياء) المتكلم او (ياء) النسبة
مثل (جاء اصدقائي) ( بعت اشيائي)
ونحو : جزئي ، ندائي






4- همزة امرؤ المتطرفة لا تكتب الهمزة على حال واحد لتغير حركة الراء بتغير مواقعها الاعرابيه وبذلك تخضع الهمزة لقواعد رسم الهمزة  مثل : هذاامرُؤ 
                    وجدت امرَأً
                  مررت بامري ءٍ
5- اذا اتصلت الهمزة المتطرفة المنفردة بعد ساكن بالف التثنية (الف الأثنين) كتبت على :
1. على الياء اذا كان الحرف الذي قبلها يمكن وصلة بما بعده 
    شيء         شيئان   , عبء       عبئان  
2. منفردة على السطر لان الحرف الذي قبلها لايمكن وصله فتكتب منفردة على السطر  
جزء        جزءان         جزءين

5- ترسم الهمزة المتطرفة منفردة اذا اتى قبلها واو مشددة مضمومة مثل :   تبوُّء 
وذلك كراهية اجتماع واوين اما اذا كان ماقبلها مفتوح فأنهما ترسم على الألف تبوَّأ

